Motin en cárcel de Brasil: 52 muertos

Brasil, con 727.000 detenidos, tiene la tercera mayor población carcelaria del mundo, por apenas 368.000 plazas. Informes denuncian sobrepoblación y pésimas condiciones de seguridad

Ayer, en un motín carcelario en la localidad de Altamira, en el estado brasileño de Pará (norte), cerca de 52 reclusos murieron, 16 de ellos decapitados. Los hechos comenzaron cuando dos bandas rivales tomaron a dos guardias como rehenes, según informaron las autoridades. Entonces, se desató un enfrentamiento que duró cerca de cinco horas y terminó con decenas de muertos. Algo muy parecido a lo que ocurrió a finales de mayo, cuando en dos días de enfrentamientos murieron 55 presos, muchos de ellos también decapitados, en varias cárceles del estado de Amazonas.

en las cárceles de Brasil comenzaron una guerra sangrienta en 2017. En prisión también se

Varias bandas rivales

disputan el control de las rutas del tráfico de cocaína.



Una escena conmovedora

Hace algunos días, el fotógrafo José Luis González, de la Agencia Reuters, tomó una foto desgarradora: una mamá guatemalteca, acompañada de su hijo de seis años, implorando a un oficial de la Guardia Nacional, recientemente creada por el presidente López Obrador, "que los dejara entrar (...) para que su hijo tuviera un futuro mejor".

Lety Pérez se arrodilló en llanto delante del oficial de la Guardia Nacional: con una mano cubrió su rostro y con la otra abrazó a su hijo, quien, según el registro fotográfico, sostuvo sin temor, su mirada

Equipado con un rifle de combate, el oficial mexicano le respondió: "Apenas cumplo órdenes".

En un intento desesperado, mamá e hijo pasan al otro lado del río, pero ingresan en una zona vigilada por agentes de aduana y protección de fronteras de EE. UU. y son detenidos.

Aunque se sepa que he-chos como este hacen parte de la cotidianidad de la frontera México-Estados Unidos, la escena conmueve. Hace meses, el presidente López Obrador había anunciado que el papel de la Guardia mexicana sería disminuir el número de homicidios, en un país marcado por la violencia en los últimos años.

No obstante, fuentes oficiales han publicado que en los últimos meses aproximadamente 20.000 oficiales de la Guardia Nacional, la mayoría proveniente de las filas del Ejército y la Policía, fueron enviados a la frontera para detener el flujo migratorio.

Aunque no haya ningún indicio de violencia del oficial mexicano hacia la inmigrante guatemalteca y su hijo, parece ser que México realmente se apropió de su condición de país frontera.

Para nadie es una novedad que el presidente Trump puso el gobierno de AMLO entre la espada y la pared. Detrás de la tácita aceptación de este rol, está en juego un dinámico comercio bilateral.

Todo indica que la estrategia de la Casa Blanca de incluir en la relación México-Estados Unidos un componente de seguridad nacional, implementado gradualmente desde la firma del Nafta, ha tenido éxito.

Si el Mediterráneo se ha vuelto una ruta de dolor y muerte, parece que por estos lados se implementa un mecanismo más de represión, ahora puesto en marcha por un país latinoamericano.

*Profesora de la U. Externado de Colombia.

Internacional

El principal opositor ruso, Alexéi Navalni, habría sido envenenado, dice su abogada

La extraña "alergia" que ataca a la oposición en Rusia

Párpados hinchados, abscesos de pus en el cuello, espalda, torso y codos, además de fuertes dolores de cabeza algunos síntomas que presenta Navalni. No es el único.

REDACCIÓN INTERNACIONAL

La médica que atendió el domingo a Alexéi Navalni, el opositor más férreo del gobierno de Vladimir Putin, dice que pudo ser víctima de un agente tóxico. "Presumo que la causa de la 'enfermedad' de Alexéi Navalni puede ser algún agente tóxico", escribió la médica Anastasia Vasilieva en su página de Facebook.

Vasilieva, quien trató a Navalni por una herida grave en el ojo en 2017 luego de ser rociado con un colorante químico verde, relató que el opositor tiene los párpados hinchados y sarpullido en el cuello, la espalda, el torso y los codos, un cuadro de conjuntivitis y dermatitis agudas tóxicas. Navalni nunca sufrió alergias en el pasado, señaló su vocera Kira Iarmysh, por lo que las miradas apuntan al gobierno ruso.

Por su parte, el colaborador de Navalni, Leonid Volkov, apuntó a las condiciones del centro donde está recluido Navalni. Volkov explicó que él tuvo una reacción similar tras cumplir una sentencia en la misma celda el mes pasado por violar las leves de protesta.

Alexéi Navalni fue detenido el miércoles y condenado a treinta días de prisión por haber convocado a la manifestación del sábado, luego de que las autoridades excluyeran candidaturas independientes para las elecciones locales del 8 de septiembre.

¿Una sospechosa intoxicación?

La salud de Navalni, el opositor ruso más mediático y que ha acorralado a los amigos de Putin con sus investigaciones, se deterioró un día después de que unas 1.400 personas fueran detenidas en una manifestación del sábado en



El opositor ruso Alexéi Navalni, detenido la semana pasada, sufrió una rara "alergia" en prisión. / AFP

"Fue envenenado con alguna sustancia química desconocida", señaló la abogada Olga Mijailova.

"Como médica que trató la gravísima quemadura que sufrió Alexéi en el ojo hace dos años, puedo afirmar con seguridad que en 2017 y ahora (su estado) es resultado de la acción destructiva de sustancias químicas no determinadas", subrayó, por su parte, la doctora Vasilieva.

Fuentes médicas le dijeron a la agencia rusa Interfax que a Navalni le habían diagnosticado ur-

En 2017, Navalni estuvo a punto de perder un ojo después de ser atacado con un desinfectante mezclado con una sustancia tóxica, que le provocó una grave lesión en la córnea.

ticaria y que ya se sentía mejor, pero la lista de opositores y exespías rusos que han sido atacados con agentes químicos desató las

El primer caso que viene a la cabeza es el del exespía Aleksandr Litvinenko, quien murió en Londres en 2006 tras ingerir polonio. El año pasado el turno fue para Serguei Skripal y su hija Yulia, quienes resultaron envenenados con una sustancia desconocida, aunque sobrevivieron.

En 2015, según relata la prensa ropea, Vladimir Kara-Murza fue envenenado con una sustancia que nunca se pudo determinar. También sobrevivió.

Las sospechas sobre un posible intento de envenenamiento contra Navalni aumentaron por la negativa del hospital donde lo atendieron a ser visto por médicos externos.

El incómodo Navalni

Aguerrido luchador contra la corrupción de las élites en Rusia y carismático orador con ideas nacionalistas, Alexéi Navalni (43 años) se impuso como el principal opositor de Vladimir Putin y sigue decidido a desafiarlo, a pesar de las detenciones y los ataques contra su salud.

Es ignorado por los medios de comunicación rusos y no tiene aliados políticos en el Parlamento, tampoco puede participar en política, pues fue acusado de fraude fiscal, pero es el opositor que más resiste los embates del gobierno ruso.

Con su Fondo de Lucha contra la Corrupción, creado en 2012, se apoya en este eslabón débil de la Rusia de Putin y del partido en el poder, Rusia Unida, el "partido de los ladrones y los estafadores", en su opinión.

Tiene un blog en el que denuncia los patrimonios escondidos de los allegados al poder, a quienes acusa de corrupción. Desde 2007, el abogado ha combatido al gobierno comprando acciones en grupos semipúblicos, como la petrolera Rosneft y el gigante del gas Gazprom. Amparándose en su estatuto de accionista minoritario, exige transparencia en las cuentas. Navalni es a menudo objeto de reportajes críticos divulgados a horas de gran audiencia en las cadenas de televisión públicas. Él dice que seguirá investigando, a

pesar de los ataques. D